

figt. Diese wurden Girondisten genannt. Zwischen beiden war der heftigste Zwiespalt; jene aber bekamen die Oberhand.

Indessen rückten die Oestreicher, Preußen, Sardinier und der Prinz von Condé über die Gränze. Die Preußen drangen in die Champagne ein, mußten sich aber vor Dumouriez zurückziehen. Custine nahm Mainz und Frankfurt ein, und Dumouriez siegte am 5. und 6. Nov. 1792 über die Oestreicher bei Fennappes.

Die königl. Familie war in den Tempel gefangen gesetzt. Am 29. Septbr. wurde der König von seiner Familie getrennt, am 11. Noobr. zum ersten Mal verhört, und ihm drei Bertheidiger, Tronchet, Malesherbes und de Seze, bewilligt. Am 26. Decbr. war das 2te Verhör; den 17. Jan. 1793 wurde das Todesurtheil gesprochen, und am 21. Jan. dasselbe auf dem Plage Ludwigs 15. vollzogen, nachdem man ihm einen Beichtvater, den Abbé Edgeworth, bewilligt hatte (Kammerdiener Clerg). In der Vendee entstand nun eine Empörung gegen den Convent, und fast alle europäische Fürsten erklärten sich gegen Frankreich, während sich im Convent die beiden Partheien, die man auch wohl den Berg und das Thal nannte, wüthend bekämpften. Orleans wurde gestürzt, aber Robespierre und Danton errichteten ein Revolutionstribunal und einen Wohlfahrtsausschuß, und schafften Alle über die Seite, welche ihnen verdächtig waren. Am 22. Jun. wurden selbst 22 Girondisten hingerichtet; Andere retteten sich in die Provinzen, und Bourdeaux, Toulon, Marseille und Lyon erklärten sich gegen den Convent. Marat wurde am 13. Jul. von Charlotte Corday aus Caen ermordet. Robespierre entwarf eine neue Verfassung, die aber nie beobachtet wurde. Dumouriez sollte gefangen nach Paris gebracht werden, entkam aber über die Gränze. Jetzt richtete Robespierre eine völlig revolutionaire Regierung ein, und regierte durch den Wohlfahrts- und Sicherheitsausschuß allein. Diese Regierung wurde der Terrorismus genannt. Carnot leitete die Kriegs-Angelegenheiten; jeder Franzose sollte nun Soldat seyn, und dies verschaffte den Franzosen bald den Sieg. Die empörten Städte wurden nach und nach erobert, und die Einwohner grausam bestraft. In Lyon wüthete Collot d'Herbois, in Nantes Carrier; nicht besser ging es in Bourdeaux, Marseille und Toulon zu; letzteres hatte Bonaparte erobert; und in